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Présenls :

Carole G}IIOT, Bourgmestre, Présidente;
Brigitte WIAUX, Isabelle DESERF, Benjamin GOES, Moustapha NASSIRI, Echevins;
Monique LEMAIRE-NOEL, Présidente du CPAS;
Freddy GILSON, Marie-José FRIX, Lionel ROUGET, Claude §NAPS, Evelyne
SCHELLEKENS, Bruno VAN de CASTEELE, Antoine DAL, Marie-Thérèse
§CHAYES, Conseillers;
Delphine VANDER BORGHT, Directrice générale, Secrétaire.

La séance est ouverte à 19h33.

Conformément aux articles 48 et 49 du règlement d'ordre intérieur approuvé par le
Conseil communal 1e 18 fevrier 2019, aucun membre n'ayant formulé de réclamation
quant à la rédaction du procès*verbal de la sêanee précédente, celui-ci est adopté à
I'unadmité.

1.- Alfaires générales .Iuterpellatiou citoyenne (ROI I articles 73 à78),

Réf. LM/-2.075.1

LE CON§EIL COMMLINAL,
délibéraut en §éance publique,

Prend connaissance du courriel du 09 févner 2024 de Madame Marie
GENDEBIEN, domiciliée à Beauvechâin, rue de Wawe, 35, agissant âu nom du collectif
citoyen regroupâot six associations citoyennes (AEB, AESAHM, BZV, Citoyens 1320,
le Comité Saint-Corneille et Touche pas à ma cascade) et sollicitant I'interpellation du
Collège communal en séance publique ü ayant pour objet l'aménagement du territoire à
Hamme-Mille.

Cette interpellation est sollicitée çû vertu de I'article Lll22-t4 §2 à §6 du Code
de Démocratie Locale et de la Décentralisation et des articles 73 à 78 du règlonent
d'ordre intérieur du Conseil communal,

Le Collège communal, en sêance du 13 févner 2ü24, a déclaré cette
interpellatiou recevable.

L'interpellatiou a été libellée sous la forme suivante:
"Mme la Baurgmestre, Mesdames et Messieurs les échevins et conseillers cotnmunaux,
Je prends la parole au nom du collectif citoyen qui regroupe 6 assocîations citoyennes
de notre cotnmune, à savoir : AEB, AESAI{M, BZV Citoyens 1320, le Çomité Saint-
Corneille et Tbuche pas à rna cascade.
Depuis quelques mois, les projets immobiliers d'envergure se multipîient à une cadence
effrénée : certains, dénastateurs, s'ils devaient être menës à bien ; d'autres, légitimes,
mais démesurés ; tous, discordants, leur gestion au ca.s par cas constituerait une
sérieuse tnenace pour nos villages.
Hamme-Mille, en particuliet totalise déjà l0 prajets ambitieux et d'autres se profilent à
l'harizon,...
Menaces sur l'environnement et sur l'intégration urbanistique harmanieuse,
artiJïcialisation des sols, risques d'inondation et de ruissellement, menaces sur le
patrimaine bôti même quand il est repris et épinglé camme « important » à I'IPIC,
menaces sur le patrimoine paysager, ... bref menaces sar la ruralité de nos villages.
Le but, ici, n'€st pas d' inventorier tous ces prajets ; la liste a été publiée et vafie
serÿice Urbanisrne la maîtrise parfuitement.
Nos villages, vaus et nous y tenons, les airttons, aimons l'esprit qui y règne depuis des



déeennies, dans le respect des valeurs qui le sous-tendent,
Nous ne souhaitons pas voir lewr identité galvaudée par la voracité de promoteurs
immobiliers ou architectes sans scrupules, par l'avantage égoi:ste et immédiat du pra/ït
économique ou de l'opportunisme politique.
Si tous ces projets sortent de tewe, la densité va s'envoler et nous serons confrontés à de
sérieuses nuisances. Le paint de non-retour, malheureusement, serafranchi !
Les 6 associations de citoyens dont je suis le porte-parole, ont tiré la sannette
d'alarme, en ÿou.s adressant un manifeste, il y a plus de 2 mois. Nous espérions un écho

favorable de vatre part ou au minimum une réponse polie.
Malheureusement, en échange, naus n'avons entendu qu'un silence assourdissant !
De leur côté, des citoyens égalemeü, vous ffdnsmettent réguliàrement leurs
observatians, leurs réactions par rapport à des demandes de permis ou des avis
d'annonce de projet. Leur démarche reste désespérément sans réponse..,
Dès lars, tous, nous nous quesTionnons, et la confiance en prend un coup,
Une situation qui nous attrtste et nous déstabilise dans cette périade prëélectorale si
sensible.
Cette politique de l'aulruche nous interpelle !
C'est pourquoi, nous vous demandons fermement d'avoir la lucidité, le courage, la
détermination et la volonté politiques de reconnaitre l'importance de la situation,
Devant ce rïsque de laisser libre eours à un aménageruent incohérent de nûtre territoire,
nous vous dema*dons d'avoir l'énergie de tout rnettre en æuvr€ pour garantir la
cahérence de l'aménagement de la zone péri-urbaine de Hamm*Mille.
Les outils d'urbanisme prévus dans le CoDT et dont la commune s'est dotée (GCU et
SDC) eonstituent un cadre qui empêche |es dérives urbanistiques. Ils fonî
systématiquernent I'objet de multiples ëcarts dont certains de grande arnpleur.le ciîerais
2 exemples, parmi d'autres, la crèche du CWE qui présente une dizaine de dérogatians
et le projet Goossens, un bâtiment R+3, à toi* plats et en fond de terrain, toutes
mesures interdites par le GCU, Une autorisation éventuelle de votre part créerait un

fôcheux précédent !
En déJinitive, une vision globale et le respect du cadre réglementaire de référence sont
indispensables !
Dès lors, vu I'urgence et la nëcessité d'éviter les dérives, nous votls demandons qu' à
l'instar de nombreuses communes de Wallonie et du Brabant wallon - Jodoigne,
Ouignies-Louvilin, la-Neuve, Wavre, Mont-Saint-Guibert, Grez-Doiceau,.. et tout
récemment Perwez - vous vous engagiez résolumenl à initier irnmédiatement et meruer à
son terme l'élaboration d'un S.O.L., Schéma d'Orientation Locale, sur Hamme*Mille, la
principale concernée, cadre indispensable avant d'autoriser tout nouveau chantier
Vu ce constat, ptuvez-t)ous , comrne élus représentant les citoyens de Beauvechain,
« mettre le béton sur pquse » et suspendre taut prcjet immobilier de grande ampleur le
temps de défrnh dans un pvocessus réellement participatif les besoins en mdtière de
logements, de serviees et d'infrastruetures ainsi que le cadre de l'arnénagement et d'un
développement harmonieux de l'avenir de Hamme-Mille, au tüvers d'un S.O .L. ?
Mme la Bourgmestre, Mesdames et Messieurs les échevins et conseillers cornmunüu)c,
nous vous remercions de ltatterution accardée à cette question brûlante d'actualité au vu
des nouveaux défis et orientations urbanistiques.
Ët ce, au nom des 6 assaciations, des centaines de leurs membres et sympathisdnts, et
des nombreax citoyens qui adhèrent à notre démarche."

Après avoir rappelé 1es prescrits du Codç de la Démocratie Locale et de la
Décentralisation et du règlement d'ordre intérieur du Conseil oommunal, notamment,
I'article 76 qui stipule:
"Les interpellations se déroulent çomme suit:

o elles ont lieu en séance publique du conseil communal;
r elles sont entendues dans I'ordre de leur réception chronologique par le

bourgmestre;
o I'inte4rellant expose sa question à I'invitation du président de séance dans le

respect des règles organisant la prise de parole au sein de l'assemblée, il dispose



pour cê faire de 10 minutes maximum;
r le collège répond aux interpellations en 10 minutes maximum;
r I'interpellant dispose de 2 minutes pour répliquer à la reponse, âvant la clôture

défïnitive du point de I'ordre du jour;
r il n'y a pas de débat; de même I'interpellation re fait l'objet d'aucun vote en

séance du conseil communal;
o I'interpollation est transcrite daus le procès-verbal de la séance du conseil

commuilal, lequel est publié sur le site intemet de la coûmune",

Madame Carole GHIOT, Bourgmestre, Présidente, invite Madame Marie GENDEBIEN,
domiciliée à Beauvechaino rue de Wavre, 35 à prendre la parole qui lit le texte susvisé de
I'interpellation et pose sa question.

"Pouvez-vous , comme élus représentant les citoyens de Beauvechain, « mettre le béton
sur pa.use » et suspendre tout projet immobilier de grande ampleur le temps de détinir
dans un pvocessus réellement partieipatif, les besoins en rnatière de logements, de
services et d'infrastructures ainsi que le cadre de l'aménagement et d'un dévelappement
harmonieux de l'avenir de Hamme-Mille, au travers d'un S.O .L. ?"

Madame Carole GHIOT, Bourgmestre, répond:

"Madame GENDEBIEN,
Nous vous remercions pour votre interpellation citoyenne introduite ail nom du collectif
qui regroupe 6 associations citoyewtes et qui traduit une préoceupation légitime quant
aux enjeux et défis que représente l'urbanisatîon et le développement des prajets
imwobiliers sur le territoire comrnunal.
Vous nous invitez à tout mettre ën Guÿre pour garantir la cohérenee de l'aménagement
de la zone péri-urbaine de HAMME-MILLE. Four ce faire, vaus invitez le Conseil
communal à s'engager à initiev immédiatement et à mener à son terme l'élaboration
d'un S.O.L., schéma d'orientation local, sur HAMME-MILLE, et ce avanî d'autoriser
tout nauveau chantiett
D'emblée, le Coltège communal a toujours été souciewc d'adopter en tout ternps des
pasitions urbanistiques et environnementales qui s'inscrivent dans le strict respect tant
de la légalité que d'une gestïon pdrcimonieuse du tetitoire de BEAUVECHÀIN.
A cet ffit, nous ne pouvons nous rejoindre quand vous évoquez l'existence de dérives,
nuisances ou menaces liées aux ptojets qui ont été autorisés par l'autorité communale
du cours des dernières années, Néanmoins, nous préférorrs nous concentrer aujourd'hui
sur la réponse à apporter à la proposition concrète que vaus formulez.

A l'appui de votre interpellation, vaus sollicitez plus précisément l'élaboraîion d'un
sehéma d'orientatian local afin de suspendre pruvisoirement le développement de tout
prolet immobilier au sein du village de HAÀ.IME-MILLE.
Avant toute chase, nous devons rappeler que c'est le plan de secteur, arrêté par la
Région wallonne, qui détermine le caractère potentiellement urbanisable des parcelles
sises sur le terrüoire communal. Un SOL ne peut avoir pour abjet ni pour conséquence
de rendre inconstructibles des parcelles sises en zone d'habitat ou d'habitat à caractàre
rural.
En effet, un schéma d'orientation local est un outil planologique à caractère indicatif
qui détermine, pour une partie précise du territoire communal, les objectifs
d'aménagement du territoire et d'urbanisme, le tout en conformité avec le plan de
secteul applicable.
D'une part, il 1t a lieu d'insîster sur le fait que, de manière canstante, le Conseil d'Etat
rappelle la distinction à opérer entre d'une part, le plan de secteur et san éventuelle
révisian, et d'autre part, les instruments à valeur indicative venant apporter des
précisions quont aw dffirents zonages prévus et à l'urbanisation qui pourrait y prendre
place.
Ainsi, la jurisprudence nous enseigne que nous ne pourrions pas, par le biais d'un SOL,



donner ane affectation dffirente de celle pnû,ue au plan de secteur en écartant ses ffits
sur une partie signiJicativc d'une zone,
Le Conseil d'Etat explique qu'un schéma d'orientation local qui supprimerait * même
indirectement * le caractère urbanisable de parcelles sîtuées en zone d'habitat serait
entaché d'iîtégalité dans la mesure où il viderait le plan de secteur de tout ffit pour
lesdites parcelles.
L'abjectif que volts praposez de poursuivre nécessiterait plutôt" pour différentes zones,
une révision substantielle du plan de secteur; proeéd.ure de longue hqleine et impliquant
des compensations ainsi que des indemnisations conséquentes que la Région wallonne
ne pourrait a,ccepter d'assumer
D'autre part, la seule élaborûîion d'un schëma d'orientation local ne peut suffire à elle
seule pour üssurer un blocage automatique et temporaire de tout projet dans le
périmètre visé.
L'article D.IT158 du Code du développernent tewitorial permet certes de refuser l'octroi
d'un permïs d'urbanisme ou d'urbanisation, notamment larsqu'un schéma d'arientation
lacal est en cours d'élaboration. Néanmoins, cette faeulté de refuser un pennis en raison
de la démarche d'élaboration de cet outil est temporaire, dans la mesure où le refus

fondé sur ce motif devient caduc si le schéma n'est pas entrë en vigueur dans les 3
années qui suivent Ia décision d'établissement. De plus, le refus fondé sur cette
disposition doit expliquer en quoi le SOL en cours d'élaboration pourrait temettre en
questian le projet poursuivi et soumis à l'autorité.
De plus, un refus de permis fandQ dans î'hypothèse d'un recours introduit par le
detnandeur à l'encontre du refus de permis basé sur l'élaboration d'un schéma
d'orientation local, le Gouvernement wallon ne sera pas tenu de confirmer la position
du Collège communal, a fortiari larsque nous serions dans l'impossibilité d'expliquer
les raisans pour lesquelles l'élaboratian de cet instrument serait de nature à imposer le
refus temporsire du proleî. Le stop béton temporaire que vous suggérez est insufiïsant à
aet égard.

La salution proposée par vos soins ne peut dès lors permettre de rencontrer les objectifs
souhaités.
D'autant que l'outil que vous proposé ne relrconterait pas le besoin d'immédiaté
exprimé ; celuÿci devant ête élabaré par un auteur de projet que la Commune devrait
désigner et qui devrait ensuite être validé par la Régîan wallonne. Il s'agit donc,
temporellement, d'une procédure longue et qui ne pourrd pas répondre à votre demande
aulourd'hui.
Néanmoins, je vous rejoins amplement quant à la nécessité de disposer d'un outîl
planologique adapté, actualisé et adéquat lencontrant les besains en tertnes de
logement, de services et infrastructures publiques, de la lutte contre l'artiJïcialisation
des sols, les risques d'inondation et l'étalement urbain. Je suis convaincue à cet égard
gu'une râtision de notre schéma de développement communal apparaît nécessüire, et ce
afin de répondre aux enjeux majeurs susvisés.
Ce processus de révision du schéma de développement communal implîque aussi des
procëdures particulièrernent longues. A l'aune des élections communaîes d'octobre 2024,
l'initiation d'un tel processus à ce stade ne paraît püs opportun, devant être initié et
suivi durunt une seule mandature, afin d'impliquer l'msemble des mandataires et de
garantir la cohérence et la continuité de la dëmarche.
Ce travail sera bien entendu entamé lors de la prcchaine mandature si nous sommes
réélus. Je m'y engagefermement.
Enfin, le Code du développement territorial fait actuellement l'objet d'une réforme afin
notamment de répondre aux objections de réduction de l'étalement urbain et de
î'artificialisation du sol. Parallèlanent, le schéma de développement territorial est lui
aussi en cours d'adoption. Son objectif est de permettre à la Wallonie de mieux anticiper
et répondre aux besoins futurs de la population.
Il me parait dès lars quelque peu prémaTuré d'initier une révision du schéma de
développement communal et inopportun d'entdmer la canfection d'un SOL.
le tenais à vous faire part de ces élémenx et vous rassurer quant à notre volonté
eomtnune de préserver et protéger notye terrlloire. Un outil planologique pertirtent,



adapté et cohérent, s'inscrivant dans la lignée des objectifs portés par la Réglon
wallanne permetta de poursuivre un développernent cohérent et intégré de tout projet
urbanistique.
Nous avons également entendu le besoin des citoyens dont vous êtes la porte^parale
d'obtenir plus d'inforrnatians quant dwt projets qul se dessinent sur l'entité d'Hamme*
Mille. Le Collège et moi-rnême nous engageans donc à organiser une séance
d'information ( à l'instant d'une MP) aJin de permettre aux citoyens qui le souhaitent
d'obtenïr les réponses aux questions qu'ils se posent."

Madame la Bourgmestre donne la parole à Madame Marie GENDEBIEN pour repliquer
pendant dcux minutes à sa réponse:

"Vous parliez de modifications du plan de secteur. Je pense que nous ne parlons pas
d'abandon de projets ou de modifrcations de plan de secteur. Nous parlons simplement
d'étûblir un SAL qui permettrait d'établir une cahérence entre tow les projets
immobiliers qui sont actuellernent à Hamme-Mille.
Dans votre Déclaration de politique eornmunale en 2019, vous affirmiez comme priorité
essentielle de vowlair entretenir une culturc ouÿerte ffansparente dans la conduite des
setions et favoriser un prvcessus participatiJ:. Mis sous pression, vous donnez le feu vert
au lqncement inopiné de la 3èrne Opération de Développement Rural, Le PCDR n'çst
pils un SOL et ça, vous le savez très bien. Actuellement, pour tout nouveau prajet
d'urbanisme, sans SOL, on se réJère au GCU a au SDC, deux gardes-fous qui s'érodent
avec le temps et qui font systématiquetnent l'objet de fameux écarts. Pratique que le
Conseil d'Etat invalide et comble de l'histoire, leur mise ù jour est prévue pour 2029,
quand tout sera canstruit à Hamme-Mille,
Certains de vas collègues Bourgmesffe ici dans le Brabant wallon, comme à Perwez par
exemple, je cite: 'Oui, le SOL va protéger les habitantsu. A Jodoigne: "un SOL, une
réelle opportunilé pour le cenffe-ville". A Ottignies-Louvain-la-Neuve: "un SOI- aussi
pour l'Esplanade".
Yous nous dites que réaliser un SOL serû trap long et que les projets ne peuvent pas être
geles pendant toute cette pèriode. e'est na.vrant qu'il faille entefidre ce genve d'argument.
Le temps, vous l'aviez. Le prajet Ludaphar, Equilis est dans les cartons depuis des
années. Le besoin de résidences pour seniars ne date pas d'hier, le besain de crèehe non
plus, la gestion de la mobilité aussi. Yous auriez donc dû ou pu pr,évoir un SOL depuis
longternps. Nos aitoyens sont donc obîigés d'aeter un état de /ait, une gestian sans
anticipation. C'est inadmissible. Ce sont donc les promoteurs qui décident le futur de
I{amme-Mille et pas tes habitants.
Vous parlez du SDT. Le §DT, c'est un cadre qui definit les engagements, les déJïs ainsi
que la vision souhaitée du tercitoire à l'harizon 2050. Ce n'est pas un outil de
planification,
Je vaudrais insister sur le fait que le SOL permet d'identifier précisément les besain en
logements, en services et en infrastructures pour un territoire donné. Il pennet d'assurer
une cohérence entre les projets privés et les prajets publics de ce territoire. L'idée n'est
pas d'abandonner tout projet, l'idée est de permettre une cohérence entre ces projets. Un
SOL est praduit sous forme de carte qui permet de visualiser de manière très précise et
très claire le territoire, C'est réellement l'outil qui est parfaitement adapté dans le cas de
Hamme-Mille et qui aurait toute sa place ici. Le SDT est le cadre mais n'est pas
suffisant. Le SOL est, comme son nom l'indique, un autil de planiJication locale.
Puisque vaus aimez les planches et la dérision, irnüginez Hamme-Mille demain sans
référentiel sérieux d'aménagement du territoire. Le décor: Hanme-Mille en chantier
permanent, un giratoirc inadéquat, un rond-point et les voiries saturées, des immeubles
de trois étages, un bric à brac de maisons, d'eppartements et de commerces, un
patrimoine immobilier anéanti et les Hamme-Millois en fuite à la recherche d'un cadre
plus enchanteur. Est-ce que c'est vraiment celû votre vision de rêve pour Hamme-Mille
quand vous parliez dans la presse d'un nouveau visage pour notre village qui ne sera
plus qu'une entîté destructurée sans âme?
Madame la Bourgmestre, je termine avec ceci: avant de dire nan à un StL, je vaus



demande encore, prenæ la mesure de la gravité de la situation, Tlous en avez l'aüortü.
Etonnez-nous! Ecoutez-nous! Dites oui à un SOL pour Hamme-Mille! Merci,"

L'interoention est clôturée.


